

Vertraulich.

Marburg - Lahn. Den 17. August 1921
Universitätsstrasse 35.

Abschrift.

an →
Boeslauer

Herrn Ministerialrat Donnevert. Hochwohlgeboren.

Charlottenburg. Knesebeckstrasse 14.

Von Exc. Schwander an Ew. Hochwohlgeboren verwiesen, erlaube ich mir, einige dem Elsass Lothringischen Wissenschaftlichen Institute meiner Überzeugung nach dringend notwendige Aufgaben stichwortartig Ausdruck zu geben.

Der grosse Zusammenbruch unseres Vaterlandes mit allem Unheil in seinem Gefolge wird in der breiten Masse des Volkes als von Elsass Lothringen verschuldet angesehen. "Nur Elsass Lothringen verdanken wir das alles!" Das anfänglich wenigstens rein menschliche Mitgefühl mit dem Schicksale unserer Landsleute ist unter den furchtbaren Leiden der Ostmarken fast völlig geschwunden. Und doch ist gerade Elsass Lothringen die Kernfrage, an die der geistige Wiederaufbau Deutschlands sich anlehnen kann. Der Deutsche verlangt Ideale. In Elsass Lothringen war von 1815 an, wie das Verlangen des Deutschen Volkes nach seiner Wiedervereinigung nicht erfüllt worden war, das Deutsche Ideal bis zum Jahre 1870 verkörpert. So muss denn jetzt unserem Volke der Deutsche Gedanke durch das ihm verlorene Elsass Lothringen dauernd wachgehalten, von Neuem ihm zum Ideale werden. Das kann aber nur durch hervorragende Geistige Führer und eine diesen ergebene begeisterte Jugend geschehen. Die Geistigen Führer müssen nach einem fest umrissenen ~~RECHENPLAN~~ gemeinsamen Arbeitsplane vorgehen, der aber einem jeden volle Freiheit für die Ausführung lässt. Die Elemente hierfür sind in der nächsten Zeit vorhanden in den über ganz Deutschland an alle Universitäten, höhere und niedere Schulen zerstreuten Elsass Lothringischen Gelehrten und Lehrkräften. Jede Universität würde ein natürlich abgegrenztes Ländergebiet zu beherrschen zu bearbeiten haben unter Mitwirkung der in diesem Gebiete ansässigen Ortsgruppen des Elsass Lothringischen Hilfsbundes. In der Gesamtheit hätten die Universitäten ihre Spitze in dem Elsass Lothringischen ~~WISSENSCHAFTLICHEN~~ Wissenschaftlichen Institute zu finden.

Aber diese rein wissenschaftliche Behandlung genügt nun keineswegs. Wir müssen das Deutsche Volk wachrufen, müssen uns in den Zeiten, wo nur die Zahl, nicht das Gewicht der Stimmen entscheidet, an die breiten Schichten des Volkes, an den Arbeiterstand wenden. Der Arbeiter ist hochempfänglich für geistiges Leben, wenn es ihm in zusagend angepasster Form nahetritt. So kommen als Mitarbeiter die Führer der Arbeiterschaft, die Gewerkschaftssekretäre in Betracht, unter ihnen der Schriftleiter der Elsass Lothringischen Mitteilungen, Herr Gadomski in Cassel.

Dann müssen wir uns auch dem Volke bei seinem der Lebenskraft entspringenden Drange nach Vergnügungen nahen. Wir müssen das Beispiel unserer Feinde befolgen, die nicht einen Tag im Jahre vergehen liessen, ohne Deutschland in Schrift und Wort und im Schaugepränge aller Art anzugreifen, und wie die Franzosen mit ihrer so wohl inszenierten Komödie der Befreiung des Elsass die Welt so plump, aber völlig zu täuschen verstanden haben. Damit soll nun keineswegs einem derartigen, der Deutschen Denkweise völlig widersprechenden Schauspielbetrüge und erst recht nicht einer "Jrredenta" einer "Revanche" das Wort geredet werden, aber das "Risurgimento" das "Souvenir francais" und die Dänischen "Volkshäuser" sind beachtenswerte Vorbilder. Wehrlos wie wir sind, würde eine Revanche den Fluch der Lächerlichkeit auf sich laden. Aber wir müssen das Deutsche Volk stärken, dass wir im Vertrauen auf eine immanente Gerechtigkeit, dann, wenn einmal die Schicksalsfragen neu gestellt werden, auch unserer Aufgabe würdig und geistig gewachsen sind.

Von den Universitäten muss also der erste Anstoss ausgehen, muss diese geistige Bewegung im Flusse gehalten werden. Die Akademischen Lehrer können sich